

## 秋田県能代市「のしろ日本語学習会」

「のしろ日本語学習会」は、秋田県能代市において1991年より中国帰国者支援を開始し、1993年からは能代市及び隣接する山本郡在住の中国帰国者、日本人男性の配偶者である海外出身女性(以下、外国人配偶者と略記する)、ALT(JETプログラム外国人青年招致事業による外国语指導助手)など日本語を第1言語(母語)としない人々に対する日本語学習支援と生活支援を行っている市民ボランティア団体です。

木曜教室は、乳幼児を抱えてなかなか学習機会に恵まれない外国人配偶者が増加したことによって教室が開催されました。日本語学習の機会の提供と平行して、保育園・幼稚園入園前の乳幼児に対して日本語・日本文化への誘いを行ったり、夫(日本人男性)に対して日本語支援活動の意義や日本語習得の大変さの理解促進を図ったりしています。

### 1. 日本語教室の概要

(1) 実施日 毎週2回 火曜日 19:00-21:00 木曜日 10:00-12:00

(2) 学習者(登録者数:2004年6月現在)

・火曜教室 55名

中国帰国者(高齢者、成人、小中高生)、外国人配偶者とその子ども(学齢期で来日した児童・生徒<sup>1</sup>、乳幼児)、公的機関研究員とその家族、留学生(高校生)、ALTなど

・木曜教室 23名

外国人配偶者、乳幼児を持つ外国人配偶者(母親)親子

(3) 開催行事

花見、バス旅行、キャンプ(海)、お茶会、書道、盆踊り、料理講習、忘年会(クリスマス会)など。季節行事(節分、雛祭り、子どもの日、七夕など)は、火曜教室の際に行っています。

(4) ミーティング

公式なミーティング及び日本語指導のための勉強会は月2回です。2000年度からは能代市の日本語ボランティア養成講座と連動させる形式で開催しています。

インフォーマルな打ち合わせは状況に応じて適宜行っています。

### 2. 教室運営

(A) 火曜教室

公民館の1室内で、大グループ(5人以上)・小グループ(5人以下)による教室形式とマンツーマン形式の併用形式をとっています。教室形式では、指導者1名と複数のボランティアが学習者の隣に座りサポートするチーム・ティーチング(T.T)形式をとっています。

グループによって、1)1グループ内に様々な年齢、職業、出身国、日本語学習経験を持つ人々が学習している5人以上のグループ、2)比較的類似した背景(出身国が異なる複数の外国人配偶者や小・中・高校生、ALTなど)を持つ人々による5人以下の小グループ、3)自動車運転免許取得のための学習や日本語能力試験受験のための直前対策、初級学習者のためのマンツーマン形式などがあります。

1年を通じて時期を問わず新規参加者がありますが、参加前の聞き取りと対話を経て、参加グループを決定しています。なお、外国人配偶者の場合は、夫・夫の両親など家族との面接を必ず行っています。

(B) 木曜教室

働く婦人の家・託児室内にホワイトボードと座卓を設置し、教室形式とマンツーマン方式の併用方式をとっています。教室形式ではグループ内に乳幼児を連れて参加している人と単独で参加している人が同時に学習を進めています。マンツーマン形式は初級レベルが中心です。

学習環境は、カーペット床に乳児用布団2組、歩行器・乳母車(学習者が持参)、託児室に備え付けの玩具・滑り台などの遊具、児童書を用意して乳幼児に対応しています。

乳幼児を連れた学習者の存在によって、結婚したばかりの学習者やすでに出産経験を持つ学習者が相互に日本(地域)での生活に必要な情報を交換したり、子育てや日本語学習に関して助け合ったりしています。

<sup>1</sup>秋田県では、近年、再婚として来日する中国出身女性が増加しています。前夫との間に子どもがいるケースも多く、子どもを連れて来日する、もしくは生活が安定した頃に子どもを呼び寄せる形態がとられており、中国残留孤児・婦人の家族以外の中国出身児童生徒が急増しつつあります。

集中したい學習者はたくさんいるし、日本語を勉強することを教室の基本とすれば、子供を受け入れていることはマイナスの要因にもなります<sup>10)</sup>といったコメントがみられ、子ども（乳幼児）は、日本語學習を妨げる存在として認識されている側面がある。

このように乳幼児を抱えての日本語學習は、1) 乳児保育が整備されていないため、乳幼児を受け入れている場合や、乳幼児を連れられた學習者を受け入れている場合でも、乳幼児の存在が、他の學習者や指導者の教室活動（學習・指導）を妨げる可能性があるため、乳幼児を連れて参加することを躊躇せざるを得ないという状況に直面している状況にあることが把握できる。

また2002年度より開始された文化庁・親子参加型日本語教室開設事業のように、子どもを連れ参加型の乳幼児を抱えた親子が日本語學習に集中できることをめざす、「赤ちゃん・キッズワーカーの懇親会」によるサポートなどによるサポート体制の整備した。そして、學習の結果となる乳幼児と共に学ぶの親子は、始めてあると同時に學習の促進感にもなっていることを指摘し、その存在は多義的に捉えうることを明らかにした。

\* キーワード：乳幼児、外国人配偶者、地域日本語教育、日本語學習支援、ボランティア

## はじめに

東北農村部を中心に採用などによる東南アジア出身女性との国際結婚が広まり、既に20歳が超過した現在もその傾向は継続しており、法務省統計によれば「日本人の配偶者等」の外国人登録者は28万人にも上る<sup>11)</sup>。とりわけ90年代の「日本人の配偶者として宋日した外国人女性」（以下、外国人配偶者と略記）の急増によって、実践・研究各領域において、男女たちが直面する生活上の問題と日本語學習との関わりや情熱的ケープ、保健医療などが注視されるようになり、出産や医療場面での対応を想定した日本語學習支援、教材開発、カウンセリング論などが展開されるようになつた<sup>12)</sup>。

この研究対象は日本人の母親とその子育て支援に関わるものであったといえる。

本稿では、乳幼児を迎えて来ざることを希望する學習者や乳幼児を連れてくることを希望する學習者が存在する現況のもと、教室での乳幼児の存在を學習を妨げるマイナス要因として否認的に捉えるのではなく、乳幼児が學習の場にいることの積極的意味を探つていきたい。そこで日本語學習会の、外国人配偶者を対象とした教室の活動場に入れて教室を選択してきたのしろ日本語學習会の、外国人配偶者を事例に焦点を当て、その事実からのときおこしを試みたい。

本稿は、第1章においては、90年代初頭の日本語教室開設以来、親子が共に学べる場、乳幼児を抱えた母親が学べる場づくりをしたのしろ日本語學習会の概要を整理し、乳幼児と共に学べる場の成立背景を明らかにする。第2章では、乳幼児と共に学ぶ場（木曜教室）の現状として、学習環境整備および學習支援の展開状況を整理することとともに教室活動を具体的に紹介し、日本語學習の場における乳幼児の存在の多義性について考察する。そして第3章では日本語學習の場に乳幼児を入れることの意義と可能性について検討する。

## 1章 のしろ日本語學習会の概要

### D) 設立の経緯と概要

のしろ日本語學習会は、1980年代後半に一時帰国した中国帰国者二世との交流を持った北川裕子氏（同会代表）が、1991年の同帰国者家族の永住帰国後、日本語學習及び生活支援を始めたことを機に設立された日本語教室である<sup>13)</sup>。北川氏は中國帰国者に対する生活支援

によって、その存在は從来学習を妨げるものと想ってこれまでいた認識を持つ。乳幼児と同室で學習することに対する否定的な認識<sup>14)</sup>が広がっている一方で、積極的に子どもを受け入れている限り組みも見られる。例えば筆者が1996年からボランティアとして參加している秋田県能代市の「のしろ日本語學習会」では、中国帰国者とその子どもたちである小中学生・高校生やALT（英語指導助手）、留学生、研究者が参加している夜間の教室においても乳幼児を連れられた學習者を受け入れているほか、98年より乳幼児を連れられた學習者のための午前中の教室も開設されている。

家教書籍

CBE Review International Education No.1, 2011

# 乳幼児と共に学ぶ地域日本語教室の可能性 ——秋田県のしろ日本語學習会の取り組みをもとにして<sup>10)</sup>——

東京都立大学 博士課程 藤田 美佳

＜要約＞  
子どもを連れて日本語學習の場に参加せざるを以ない外国人配偶者の増加の一方に、乳幼児持伴行動によって、その存在は從来学習を妨げるものと想ってこれまでいた認識を持つ。乳幼児と同室で學習することは、に対する否定的な認識が広がる一方で、林田経営代表のボランティア団体の「のしろ日本語學習会」では、日本語教室に乳幼児を積極的に受け入れる取り組みをしている。本稿では、同会における積極的なフレームワークで得られた知見に基づき、日本語學習の場における乳幼児の存在を積極的に意味づけることを試みた。ここでは特に外国人配偶者を対象とした教育に焦点を当てる。被寄付者（ボランティア）が日本語學習に集中できることをめざす、「赤ちゃん・キッズワーカーの懇親会」によるサポートなどによるサポート体制の整備した。また、さくらんぼと共に学ぶことの意義と、乳幼児の存在とその問題の可能性について検討した。そして、學習の結果となる乳幼児の抱き合はれは、始めてあると同時に學習の促進感にもなっていることを指摘し、その存在は多義的に捉えうることを明らかにした。

その後90年代後半からは、出席後、乳幼児を連れて参加できる日本語教室が少ないとが指摘され、公的機関やボランティア団体によつてシンボルサムが開催されるなど、學習機会の拡大や保護が検討つつある<sup>15)</sup>。それらの報告においては、乳児を行つておる教室が少ないため、乳幼児を連れての教室への参加や學習が困難であることが指摘されている。さらに乳幼児を連れての教室における研究としては、在住外国人の乳幼児に関する研究としては、保育、教育社会学等の領域において、多文化保育の場や「国際児童<sup>16)</sup>を取り上げた研究はあるが、主に保育園・幼稚園といった制約的に確立された保育現場での研究が中心である<sup>17)</sup>。一方で、家庭教養における子育て、家庭教育に関する研究においては、外国人配偶者と乳幼児へ対象を擴大したものはあまり見られず、これま

ねた。そしてそこででの明確的な知識の習得を経て、93年からは、外国人配偶者、ALTや現立大学附属研究機関の客員研究員およびその家族など地域在住の外国人等<sup>14)</sup>へと支援の枠を広げてきた。

教室は、毎週2回火曜日19：00～21：00と木曜日10：00～12：00に公共施設を借りて開催されている。運営費用は、現在は火曜日にが代市まちづくり課から、木曜日が秋田県国際交流課からの支援を受けており、これに加え参加者(学習者・支援者)からの月額500円の参加費(ただし、乳幼児・兒童生徒は無料)によって賄われている。

本語能力試験対策用の聞き取りテスト(テープ)や、北川氏が作成した聞き取りテスト(出会い用道)、テープ聞き取りによるディクテーションを行い、普段聞き慣れているボランティアの声以外の日本人の声を開き取る訓練も行っている。

学習者は北川氏の板書をノートに書き写し、補問問題は記されたプリントに記入し、当たられた補問問題(全員に振り当たられる)は、全員がワイトボードに答えを記述する形式を取っている。宿題は出された翌週提出し、チェックされたものが翌週各人に戻される。そしてその日の授業のはじめに不明な点の質問を受けるサイクルである。このように板書を写す、問題を解く、プリントで復習するといった一連の流れで学習が展開されている。

一方、毎週の教室活動以外にも定期的に行事を開催しており、花見、バス旅行、キャンプ(海)、お茶会、普道講習、絵踊り、料理講習、忘年会(クリスマス会)や季節行事(節分、雛祭り、子どもとの日、七夕など)を通じて、家族を含めた教室内参加者同士の交流を深めると同時に、絵踊りなどは、地域住民への参加機会も開きながら、教室の存在意義や学習者の存在を広く知らしめる機会をしている。

一方ボランティア支援者は、主婦、会社員、専門職、退職者、高校生、教員経験者、現役教員は、教員志望など多様な社会的背景を持つ10代～70代の男女と、送迎・子守り見守りのため参加している学習者の配偶者(日本人男性)からなっている。

学習形態は、少人数多地域からの出身者で構成され、グループ学習形式、マンツーマン形式による複数形式の同時並行で、本語教室は「働く婦人の家」の部屋における教室形式である。使用教材は本語教室、本課教材ともに指導者が作成した教材や日本語能力試験対策教材、復習ための問題プリントである。日本語力が試験を受けられない学習者に対する月に一度、日

外国人配偶者のみとなつた。その後2000年4月からは働く婦人の家・託児室を使用して授業を行っている。

現在はカーペット敷きの部屋に、繪本・道具・玩具、乳幼児用の布団が準備された畳場で授業をすすめているが、開設当初は火曜日とハイブ椅子で授業を行っており、乳児は学習者である母親が持参した布団を机の上に広げたり、母親の隣の椅子に布団を置いて座ったりといった形態であった。その頃は、教室内でボランティアと並ぶ幼児もいたが、道具・玩具は特になく、また人數が少なかつたため幼児同士で遊ぶことは稀しく、持参した玩具で遊ぶ程度であった。このほか、母親が勉強している席で乳児が園童を兼して算用具で遊ぶことや、幼児が向横に筆記用具を出し、母親をまねてノートに絵や文字(らしきもの)を書いていたり、五十音が並んだ道具を使つて母親のサポートでひらがなを学習したりする子どもも存在した。

まず乳幼児を連れて参加可能な教室がどのような背景をもつて成立してきたのかを整理していく。研究の背景としては述べたように、乳幼児を連れた外国人配偶者が日本語学習を進める環境が十分に整備されていない状況にある。しかし、のしろ日本語学習会の場合は、子どもが生まれても学習を継続したいという外国人配偶者の学習欲求のもと、乳幼児を連れて日本語学習の場に参加することが、ボランティア側からも学習者側からも大きく問題視されることがなかった。なぜ問題視されなかつたのか、ここでその具体的な要因と思われる点を本語教室成立の背景と連絡させつつ明瞭化にしていく。

1点目として、のしろ日本語学習会が中国帰国者の生活支援から日本語学習支援へと活動を展開していくことから容易に類推できるように、親も子どもも含めて家族で学習の場に来ること、親子を含めた家族単位での支援が当然視されていたことが挙げられる。ただしその当

時は、中小学生が親と共に参加していることは同様に保育所に入所していたこと、人所当初は言語の問題などによる影響が多少発生したが、

親親的な絆などによる影響が多なかったこともあり、支援者側にとって、その時点では文化的背景が異なつたこともあり、支援

が持参した布団を机の上に広げたり、母親の隣の椅子に布団を置いて座ったりといった形態では、マンツーマン形式や教室形式などでそれぞれ日本語学習を進めるケースや、親は自動車運転免許の取得のための学習や生活画面を中心とした日本語学習を進め、一方子どもは教科学習や高校受験のための実験対策、日本語学習を進めるケースなどその形態は多様であつた。

2点目として、学習者、ボランティアとともに10代～70代までの多世代が教室に参加しており、特に行事の際には、孫を連れて参加するボランティアや4世代で参加する中国帰国者などもあり、多様な年齢構成の人々が参加することは日常的であつたことが理由としてあげられる。

3点目として97年頃より乳幼児を連れた学習者が参加し始めたことがあげられる。

1件目のケースは、教室参加当初(96年)より夫(日本人)が派遣を見守り(学習者の端に座っている)のため同行していた学習者へさんが出産後(97年)、夫が学習者の隣席や教室の外などで子守りを引き受けた学習を進めたというケースである。

2件目は、県立大学附属研究所・客員研究员の配偶者(女性)である中国人のBさんが、日中は幼稚園に通園中の子どもCちゃんを作つて参加し始めたことがあげられる。父親は研究のために多忙で宿泊が選べなること多く、また近隣に親族や友人がいらないBさんはCちゃんを預けさせるを得なかつた。夜の教室への参加であつたため、参加に当たつては比較的

Bさん宅に近い北川氏や他のボランティアがご親子を送迎し、安全を確保した。

この時北川氏やボランティアの間では、子どもを連れてくることを問題視する発言はほとんど出されなかった。というのも、この教室室には中国語教師や中国出身の外国人配偶者で子育て中の学習者が数名参加していた。そのため、ボランティアの間では、周囲に知り合ないBさんが、教室に参加することによって、この場を介して比較的頻度した背後を持つ人々と中国語で話す、育児や日本での生活に関する悩み・疑問・喜びなどをわざわざお話し合い、見知らぬ土地で暮らすことによるストレスから開放される可能性をもつのではないかと考えられていたからである。

教室内ではうれしいCちゃんは母親の隣のハイ椅子に座ったり、タイル床に布団を置いて座ったりしていた。ときおり中国語生徒（高校生男子）やボランティアが遊び相手をすることもあったが、母親の学ぶ姿を認いたながら、自分も母親と隣接に筆記用具や問題のプリントなどを渡し、Bさんがひらがなを点線で書いたものを渡してなぜらせたり、日本語指導者である北川氏が、ひらがな練習帳や簡単な問題を与えたりすることによって、教室内でむずかったり、騒だりすることはあまりなかった（但には落ち着きのないこともあります）。

一方で、教室内では複数のグループが同時に学習をすすめており、整然と座席が並められる学校とは異なり、「このうるさい中で、よく集まっているけれども、この子たちは何をやっているの？」などと複数のボランティアや来訪者からのコメントが漏らされるほどに緊張の中で学習が進められており、幼児一人が多少騒いでいるその騒音のみが突出して響いてしまうということはなかった。この騒々しさについて学習者からは、「うるさい感じたことはありませんが、【先生や他の人々】おはせそれが口々に話しているので遊

んでいるように見えますが、[学習内容は]ちゃんと覚えているんです」（〔〕は筆者）とのコメントがあり、一室内で複数の形式での学習を進めざるを得ないことにによる騒々しさを憂慮していたボランティアを安心させたこともあつた（16）。

これまでの3点は物理的要因や自然発生的な要因として捉えられるが、4点目としてあげられるのは、これら3点の背景によつて乳幼児を思いがけなく（やむを得ず）受け入れることになった結果、その後教室の中で発生した新たな遊びの範囲を北川氏やボランティアが精神的に受け止めたことがあげられる。

具体的には、乳幼児といつても、親が真剣に学んでいる場では、周囲の心配をよそに泣き叫ぶ様子がないこと、それどころか、涙のまねをして紙やホワイトボードに何かを書きたがるというような稚拙的な学習状況が発生していくことがあげられる。こうした乳幼児の様子について北川氏は、理論的にはわからないが、我が学んでいることの影響が何かあるのではないかと考えたという。またあるボランティアは、Bさんは、ひらがな練習などの基礎的な内容ではあるが、Cちゃんに教えていることがBさんの学習へ即実効性効果を及ぼしているのではない、かと答えたといふ。

これらの場合に加え、貼り付け地域の教室と比べ、比較的外国人配偶者の数が少なかった時代市開拓地域においても外国人配偶者である学習者が増加してきたことが大きくな後押しとなり、北川氏は外国人配偶者を対象とした午前中の教室の開設を決断した。

一方で、教室内では複数のグループが同時に学習をすすめており、整然と座席が並められる学校とは異なり、「このうるさい中で、よく集まっているけれども、この子たちは何をやっているの？」などと複数のボランティアや来訪者からのコメントが漏らされるほどに緊張の中で学習が進められており、幼児一人が多少騒いでいるその騒音のみが突出して響いてしまうということはなかった。この騒々しさについて学習者からは、「うるさい感じたことはありませんが、【先生や他の人々】おはせそれが口々に話しているので遊

## 2章 日本語学習の場における乳幼児の現状 多義性——「木曜教室」の現状

日本語学習の場における乳幼児の存在は、学習を妨げる存在としてだけではなく、学習を促進させる存在にもなっているのではないか。ここでは、乳幼児が学習の場にいることによってどのような支援・工夫がなされているのかを、学習環境の整備、人材サポートの侧面から整理し、さらには乳幼児の教室内での様子を紹介しつつ、教室の現状を具体的にみていく。

### D 日本語能力試験の受験と合格

地域の日本語教室では、比較的頻度した文化的・社会的背景を有する外国人同士の交流の場や、地域住民と外国人との交流の場として機能することを主眼に置き、日本語教育のための学習支援を重視していない教室も見受けられる。一方のしろ日本語学習会の場合は、地域で自立して生きにくために必要な日本語の習得を支援することが会員立の目的の一つであったため、周囲からの承認を得るために一つの目安となる日本語能力試験の受験・合格のためのサポートを行っている。

託児室で教室が開催されるようになつた2000年に、乳幼児を通して参加している外国人配偶者や、同様に乳幼児を抱える中国帰国者二世が初めて日本語能力試験（2級、3級）を受験し合格した。この時の合格者は火曜教室へ乳幼児を連れて参加していた学習者達で、前述の「…選んでいた方も含まれて」（…）とコメントした方とも含まれている。そして翌2001年には、2000年より幼児を通して参加している学習者が3級を、火曜教室を含めそれまで4年間教室に参加し、前年3歳に合格した学習者が2級を受験し、それぞれ合格した。この2組合格者はAさんは週1～2回の学習を継続し、2002年には1級を受験し合格した。

彼女たちの年間学習量は週に1～2回各2時間希望者も出てきており、外国人配偶者の日本語教室ではすでに次年度（2003年度）の受験希望者も出てきています。【学習者たちはそれぞれが口々に話しているので遊

時間の教室参加と毎週配布される復習を中心とした面倒プリント、8月の受験申し込み以降に受験者のみに配布される試験対策のための宿題のみである。例えば1級に合格したAさんの場合は、育児・家事・仕事という多忙な毎日を送っているため、日本語教室への参加と宿題を中心とした学習、受験の直前月には教室内で試験対策のテキストを取り組み、北川氏やボランティアに不必要な点を解説してもらう形式で学習を進め、試験に臨んだ。他の受験者は教室での学習等宿題の現状で試験に合格している状況であ

り、乳幼児を通して参加していても日本語学習に集中できているものと思われる。

地方小郡町特有の様にして、日本語能力試験の受験のために上京しなければならないという制約がある。そのためすべての学習者が気軽に受験できる状況ではない。しかし試験についての案内や解説の取り寄せ、記入等のサポートを行っているためか、毎年受験希望者がおり（17）、とりわけ近年は木曜教室に参加する外国人配偶者が受験を希望する傾向にある。

特に外国人配偶者の場合は、教室での学習成果や彼女が何のために学んでいるかを家族に理解してもらえない限り、費用面や子どもを預けること、家を空けることなど受験に当たってのサポートが得られないことが多い。最後の問題改正是、日本国憲法の男女平等規定のもとで家制度の改正が実施されたが、のしろ日本語学会の活動基盤である地方小郡町や農村部では、現住においても「男は外・女は内（家）」という性差に基づく権力・役割分配が依然として反映している状況がある。そのため家父長制の影響による家庭内の権限関係が強く機能している側面があり、受験を許可してもらおうとする場合、夫婦間の協議が必要となる。

木曜教室ではすでに次年度（2003年度）の受験希望者も出てきており、外国人配偶者の日

本研究方針論文に対するモチベーションは高いものと想われる。その背景の一つとして、例えば1級に合格したAさんが、能代市との共催である火曜教室において2003年4月から北川氏のアシスタントとして公的に承認され、講師科が支払われる可能性があることや、Aさんとの娘(5歳)が、北川氏に対して「せんせい、またにほんごをおしえててくれてありがとう」と手紙を渡し、娘が母親の学習を精神的に受け止めていると思われる光景を目撃したことにより、他の学習者たちが刺激を受けたこととも思われる。

## 2) 日本語学習に集中できる仕組み

ここでは教室の開催場所と人のサポートの2つの側面から教室内で日本語学習に集中できる条件をみていく。

### 1. 託児室という学習環境

乳幼児を受け入れるために当たって、託児室を学習の場として活用していることがある。98年に外国人配偶者を対象とした本課程教室を開始して以来、学習環境整備のために託児室を借りたりすることを要望してきたが、様々な利点や福音があり、託児室を確保するまでに2年を要した。この間公民館の会議室を借りて活動していたが、会議室はタイル貼りの床のため、乳幼児が這ったり寝ころんだりするには適当な環境ではなく、危んで怪我をしたり、机や椅子に頭や身体をぶつけたりする危険性をはらんでいた。また学習者が持持する元気がいくつもある程度で、子どもによってはすぐに飽きてしまい、教室内をウロウロと徘徊したり、母親の隣りにまどりついたりして離れないといったこともあった。

現在、本課程教室を開催している託児室には、油り台・木馬などの遊び具をはじめ、オルガン、玩具、絵本が用意されているため、それらを使つて幼児が一人遊びをすることも可能だ。

話すみたいに答えていた。

ことがあるのではないか、子どもと遊ぶくらいでもいいのなら手伝つてみたいという教室への新規参加者が得られ、教室への参加の件が広がったといえよう。そしてその結果、多くの乳幼児の受け入れが可能なことがあれられる。

教室内には、日本語指導を行う北川氏のほか、元小学校教諭の60代女性がアシスタントを務め、火曜教室にも参加している日本語ボランティアの40代・50代女性、小学校において外国人児童担当の非常勤講師師を持つ20代女性(教員免状保持者)、英語教室の講師を務める20代女性、保育ボランティアの40代女性など複数のボランティアが、教室内の子どもとの動きに目を配っている。

また少額教室に参加している保育士の女性はさんが月に1～3度本課程教室に参加し、専門的なアドバイスもおこなっている。彼女はもともと保育士の専門性を生かすことを目的に教室に参加した訳ではない、能代市内の高校に通していた頃に教室の存在を知り、参加を希望していたが、家の市外で後園の教室に参加したことができなかったという。その後2000年に能代市の私立保育園へ就職したこと機に火曜教室へ参加した。

木曜教室への参加についてたずねたところ、「動物先生の園長は地域の国際化に理解を示しており、今後事業上で日本語教室で学んだことを生かす可能性も出てくるとは思ふんですけど、日本人が担任の今の仕事でもすでに生かせることが沢山あるんです」と語り、現在は「保育園で動物先生の園長は地域の国際化に理解を示しており、今後事業上で日本語教室で学んだことを生かす可能性も出てくるとは思ふんですけど、日本人が担任の今の仕事でもすでに生かせることが沢山あるんです」と語り、現在は「保育園で

の理由の一つとして、教室内外は玩具や遊具がふんだんに用意されており、一人遊びも可能であること、さらに日本語指導者およびその補助者以外にも複数のボランティアが教室内外にいるため、常に乳幼児の様子を見て、一緒に遊んだり、絵本を読んだり、抱きかかえて外を見せたり、トイレに連れて行ったり、隔離応変に相手をすることも可能であり、乳幼児のベースに合わせた対応をしていることがあげられる。そこで本研究は乳幼児の教室内外の様子に焦点を当て、具体的にいくつかのエピソードを紹介し、教室活動の特徴を明らかにしていく。

## 【エピソード1：読み聞かせ】

ある日母親が問題を解いている間、2歳児の Dちゃんが、「これ読んで」と北川氏に绘本を差しだした。

その様子を見ていたと思われるよちよち歩きの1歳児Eちゃん、Fちゃんが北川氏とDちゃんのところへ歩み寄ってきて、Dちゃんをまきねるようにして北川氏に向けてボーンと本を放り出すという場面があった。

北川氏は彼女たち3名に対し、「あれ? どうしたの? 挽あうねー」と声を掛けて一緒に本を拾おうと探し、そしてその迷路から逃された本で読み聞かせを行った。

この光景を目にしてDちゃんの母親Gさんへのその後の聞き取りによれば、Dちゃんは绘本に興味を持ち、文字が読めるわけではないが、本を読むようになつたといふ。そのため教室開始直後は絶口的に、隔離施設である図書館へ立ち寄るのが毎に一度の決まり事となつたといふ。Gさんは筆者に対し「[Dちゃんは]読めないのよおお。でも本が好きみたい」と照れ笑いを浮かべた。そして、Dちゃんが绘本を飲んでいたことが、図書館へ足を運ぶきっかけになつたと語つた。

その数ヶ月後、Gさんをはじめとした数名の学習者がから、ひらがなを覚えて、子どもにうまく绘本を読んであげることができないがどうしたらよいかとの悩みが寄せられた。そこで北川氏は、北川氏が課外クラブ（植物）の講師を務め、また留学生や中国留学生がかつて在籍し、これまで数名の生徒がボランティアとして教室に参加してきたX会校の生徒への悩みを打ち明けた。最終的に課外クラブの生徒へ形を打ち明けた。最終的に課外クラブの生徒への個人的な依頼ではなく、同校へ依頼する形となり、放送部員をはじめとする3年生15名の協力を得て、読み聞かせ用の朗誦テープが完成した。

依頼に当たつては、学習者10名が北川氏をところがその直後、ゴンという音がした。音をあざりはじめた。

の出所はEちゃんが滑り台の階段部分に突っ込んでいたためであった。

あわてボランティアはEちゃんを抱きかえ、滑り台の構のスペースへ脚座に移動し、Eちゃんを前に横むように乗せて、娘と向き合いつ形で手をつなぎ、Eちゃんが1歳児で普通に会話できる相手ではないことを認識しつつも、危ないことをしたこと、大丈夫なのがとつないだ手を上下させながら話しかけた。このときのEちゃんはかなりの痛みであったと思われるが、全く泣き叫ばなかつた。

実はボランティアが抱きかえて移動し、向き合つて話をする前にEちゃんは母親の方を見ていた。しかし、この時母親は真剣に間に取り組んでいる最中であった。

ボランティアは、母親の方を向いたEちゃんを、母親の方へ向かわせようとしたが、泣きもせずボランティアの方に向き直り、ボランティアのそばにいようとするEちゃんの相手を飛ばした。

この時のEちゃんとボランティアのすぐ横では別のボランティアとDちゃんが積み木をしていた。教室終了後の聞き取りでは、このボランティアは、解がな室であるにもかかわらず隣で起きている一件には全く気づいていたといった。

北川氏の説明が終わると、母の元を離れ、滑り台の周りをウロウロしあじめた。その様子を見ていたボランティアはEちゃんを支えながら階段を上らせ、滑り台で遊び始めた。

Eちゃんは母親に抱いてもらって一瞬泣いた後すぐに泣きやみ、母親の脇でおやつを食べ、飲み物を飲み始めた。食べ終わると何でもかかったかのように他の子どもとのところへ向かい、遊び始めた。

その後Eちゃんは母親と隣席のHさんの隣にいるEちゃんは母親と隣席のHさんの隣にある乳母車でHさんの息子が足をしたたぱさせているのを見つけた。そしてトコトコと近寄り、泣き絶けた。

日本語学習が始まる頃にはいつたん泣きやん

母車を前後させようと試みたが思うように走らず、手を伸ばして後足をさすった。

このように教室内では、子どもが、親が集中して学んでいた様子を感じ取ながら、泣いたり喜んだりすること我慢するという光景や、他の乳幼児の顔面を見ようとするような動きが見られる。こうした教室内の乳幼児の様子について、保健士であるボランティアは、「教室内を歩き回る子どもが多いんですが、声をあげて騒ぐわけでもないし、北川先生やお母さん達も歩き回っていることを気にする様子もないで、静かにさせないといけないという気持ちを持って静かでもなくして、子どもを抑制しないで遊ばせておけんです」と語り、教室内での様子を「隣の部屋や廊下に子どもを預けに来るお母さん達に見せたい」と思っているという。また、教室内の乳幼児の様子について気づいたこととして、「[子どもは]不安になると[母親]のそばに行って、親が勉強しているとまたちょっとこよこよして、一人遊びを始める。隣の姉さんんしていいな」とことを挙げた。

(IE Review of International Education, No.1, 2003)

突つ

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

す

だため、母親と離れた地面にある乳児用の布団に寝かせ、保育ボランティアが相手をしようとしましたところ、再び泣き始めたのである。そこで母親の隣に布団を置いて寝かせたところ平穏を取り戻し、Jちゃんは歎息、母親の方へ手を伸ばすような仕草を見せていた。

Kさんは見学者に来て、Jちゃんを見つけるなり抱き上げると、Jちゃんは再び泣きだした。

「さんによれば、自宅では中学生の姉がいつもJちゃんを抱いているという。これに対し子育て経験のあるボランティアは抱き癖がついでいるのではないかと口々に言い始めた。Kさんは保健の専門家であるため、母親であるJちゃんがJちゃんを見て、他のボランティアがJちゃんに近寄ろうとしても、泣きやまないJちゃんを抱いたまま教室内を移動しながらややしきけた。そしてKさんがJちゃんにミルクをやろうとしたところ、Jちゃんはそれにもまして一段と大声で泣き始めた。

そこで母親さんがJちゃんを抱こうと手を差し出したのだが、Kさんは母親を制止し、Jちゃんを毛布にくるんで教室の外へ出てしまった。

教室には静寂が訪れた。

火曜教室とは異なり、比較的静かな中で学習している木曜教室だが、この日ばかりは常にJちゃんの泣き声が響く中での学習で、突然防れられた静けさは教室内に緊張と不安をよんだ。母親さんははじめボランティアも落ち着かないと様子となり、どこへいったのかとぞわざわしさじめた。これまで他の学習者が、生後3ヶ月の乳児を連れて来た際に乳児が教室外へ連れ出された経験をもたない学習者やボランティア達は、落ち着かない様子になつたことが明らかであった。

そこで、あるボランティアが教室の外へ出てJちゃんとKさんを探そうとしたところ、師

と思う。先生、みんなに迷惑かかるから」と相談があった。北川氏は「来るなんて言うのはやめなさい。いいんだから安心しなさい」と返答したところ、「きんは『いいんですね?』と聞き返し、北川氏は「私がいいって言うんだから安心なさい。大丈夫、泣がなくなるから」というやりとりをしたという。

その後Jちゃんは、初めての参加からほぼ2ヶ月が経過した時点では泣かなくなつた。Jちゃんが泣かなかつたその日、参加者はみな「泣かなくなつたね」と口々に言い、泣かなくなつたことにに対する喜びとともに、これまで教室に参加した子どもたちと同様に2ヶ月程度で泣かなくなつたことを確認したという。北川氏はこの時のことを振り返り、「(Jちゃんが参加した)翌週の教室から、(Jちゃんを教室)外へ出さないで、この子をどうやって泣かさないようにするか、みんなが同じ思いをいだいてJちゃんと接した感じだった」と語った。

Jちゃんが指導者の側を向くやいなやKさんが再び泣き声が大きくなり、Kさんが離れた隣に由紀さん(由紀さんは布団の上のJちゃんに顔を近づけ話しかけた。すると泣きやみ、Jさんは再び日本語字幕に反応した)。

Jちゃんが指導者の側を向くやいなやKさんが再びJちゃんをささつたところ、また激しく泣き出し、Kさんがおやし、さすり、口で唇を鳴らしながら、泣きやまず、母親のJさんは抱くなり大人しくなつた。そしてJさんはJちゃんの背中をトントンしながら指導者の質問に答えた。

その後Jちゃんは母の隣の上でおとなしくしており、指導者の問うる紙に母と同様に目をやつた。その後、隣に座っている学習者が「やさしいです」という質問に答える間にJちゃんに微笑みかけた。その後Jちゃんは母と他の学習者の隣で物語練習を終までおとなしくしていた。

教室終了後、JさんはJちゃんを連れてきてよがつたのが、連れて来ない方がよかつたのではともらし、頭を下げて謝った。

その後すぐにはJちゃんが北川氏に対して、「先生、Jちゃんを連れてくるのをやめようか

邊参加論 (Legitimate Peripheral Participation Theory) では、学習は、個人による知識や技能の習得としてではなく、実践共同体への参加を通じたアインデンティティの変容として捉えられるおり、産婆・仕立屋・機縫士・陶器工職人、斯語中のアルコール依存症者の徒弟副業團体 (community of practice) の一部に加わっていくプロセス<sup>10)</sup>が描かれている。

のしる日本語学習会の場合は、教室内での人のサポートとしてあげた学習者の夫やボランティア(=新参者)は、子守りという役割を持つことによって、教室という學習空間(共同体)に正統的に周辺的なやり方で参加しながら、結果的に日本語教法や異文化理解などのさまざまな学びを学んでいるといえるのではないか。さらに学習者の夫たちは教室への参加を通じて得た気づきや学びによって、地域や家族との新たな関係性を見出しているものと思われる。例えば教諭への公的支援が打ちきられる可能性があることが判明した際に、夫たちが教室のための支援の趣旨を、行政や地域に向けてはたらきかけようとはじめたことや、外国人配偶者にとって始にあたる自分の母語を日本語教室の行事へ導き出し、専属上の関係づくりを導き出したりしていることが挙げられる。

また、Lave and Wengerは「正統的に周辺的なやり方で参加できるということは、新参者が四然した実践の本場に広くアクセスできることを意味している」<sup>11)</sup>と述べている。これは、読み聞かせテープを作成した高校生のように、実際の教師は参加していない場合でも外国人支援や日本語学習支援に関わる可能性がひらくされていることと間わりを持つものと思われる。

具体的に教室以外の場からボランティアに参加することになった高校生について考めてみたい。特に国際交流や在住外国人支援に参加したいと考えている高校生以外は、きっかけなしに

1) 乳幼児をしてもらわれる参加と学科の可通性  
Lave and Wenger (1993) による正統的周辺参加論の観点から考察していく。

外田人配属者の文脈に構わることは考えにくいため。また平日午前に開催されている教室への参加は物理的に不可能である。しかし、読み聞かせ用のテープ作成に協力したことによって、「外国人配属者—留学生」という直接的なつながりを持ちにくい関係が、乳幼児を介して「外国人配属者—乳幼児—留学生」という新たな関係性を持ち始めた。高校生にとって外国人配属者の選かれた状況や背景を自分のこととしてとらえることは難しいが、乳幼児については、幼少時の経験と関連させながら自らと関わりを持つこととして引き受けたことが可能だったのではないか。

2) 乳幼児が学習の場に存在することの可能性  
ここでは、これまで述べてきた乳幼児を介することによって派生した教室内外での学びや気づきが、今後どのように展開されていくのか、その可能性について検討してみたい。

エピソード1での読み聞かせをきっかけにGさんはDちゃんを作つて初めて図書館に足を運んだという。能代市立図書館は特に多言語サービスをしておらず、論外文献や雑誌もほとんどないため、Gさんはそれまでは特に足を運ぶ機会はなかったと語っている。火爆教育に参加している学習者は、あるとき図書館へ行ったことによって、思いがけなく声を出しながら、教室や販場以外の日本人の友人を得たことがあります。そこでとどめていた顔面を、木曜教室での他の児童との関係性のあり方を通して相対化し、保育園での活動に役立てている。同時に、保育士としての専門性を日本語教室に還元し、教室内部の新たな役割を見だしつつある。このように保育者としての専門性の捉え直しを行い、勤務先やボランティアの場で、専門性を活かし、それとの関連で悩むり合いを探めていくことは、多面的に専門的な力量を形成していくことにつながり、個人または専門家としてのアイデンティティ形成と密接な関係性を持つ。また、保育ボランティアが外国人支援や日本語指導に興味を持ち始めた点からも正統的問題意識で述べられているような參加による学習=アイデンティティの変容が把挙できる。

エピソード2ではEちゃんが、前回のことをいつも母親の真剣な様子を見て近くことを我慢し、その一方で母親の集中をよそに動きたがる乳児をあやす行動を見せ、複数の乳幼児が、まるで乳幼児同士の新たな関係を作り出している。このことについて北川氏は、乳幼児が多い方が子どもは1ヶ月でも、上だと他の子よりも年上だと、(下の子が入ってきたとき)面倒みないと(いひない)と思って大人にいる。

学習支援者・学習者双方にとって学習の効率を低下させるかに思われてきた乳幼児が介在す

なる。小さな社会作つてやつている」と乳幼児の社会での世話意識の芽生えを指摘している。エピソード2では、見学者Kさんの振る舞いをきっかけとして、母親や周囲の学習者、ボランティアらが「教室に子どもがないことの不安感」に気付いた側面がある。他方では、Kさんが教室を見学したことできつかけに、Kさんが勤務する子育て支援組織の代表だから、どのような形で日本語教室と関わるを持ち、母親たちや子どもの先達を支援しているのか、その道場の体制について、北川氏に相談が持ちかけられるなどの動きも見られる。

北川氏は、教室への参加について、「外国人に向かってあげた、可憐な人を手伝った」という意識を持つのではなく、「自分の仕事や気づきに役立ててこそ、ボランティアだと思う」と強調し、「教室との関わりの中で、地域が直面する問題に気づく人が増えていくと、外国人も日本人もくらしやすくなる」と捉え、新たな参加者や見学者の来訪を積極的に受け止めている。例えば近年注目されているケア論では、ギリガン(1982)が、他人が必要としていることを感じ、世話ををする責任を引き受けることによって、他人の声に注意を向け、自分の判断に他人の視点を含み込む「世話の倫理」を指している。またメイヤロフ(2002)はケアの一要素としての責任性に注目し、「使者の配達員に対する要求」を「使者から配けるという手順や気苦労からも開放され、かえって学習に集中できているのではないか」と述べる。しかし、ここでは取り上げることが出来なかつた。母親たちは、乳幼児が目の届く範囲内に出されるといふことがあつた。このとき学習者は学習支援者側も不安で集中できなかつた。母親たちは、乳幼児が目の届く範囲内にいることによって安心し、さらに乳児を預けるという手順や気苦労からも開放され、かえって学習に集中できているのではないか。  
最後に今後の研究課題として2点挙げておく。エピソード2でとりあげたように、あるとき乳児が外で集申中でこのとき学習者は学習支援者側も不安で集中できなかつた。母親たちは、乳幼児が目の届く範囲内にいることによって安心し、さらに乳児を預けるという手順や気苦労からも開放され、かえって学習に集中できているのではないか。  
うか。さらに、ここでは取り上げることが出来なかつた。教室の行事や学習者の直面する生活課題の解決を通じて開拓を試みたが、高級生とのネットワークについても検討していきたかった。特に、学習者の生活面を中心にして開拓される外部ネットワークの形成過程や、教室参加者および外部ネットワークに問わる人々が、間わりを通じて得た気付を、どのように自己形

ALT2名：中国留学生（高3）1名、99年：ALT1名、2000年：中国留学生（第3）2名、（中2）1名・孔院生もつて留学者3名（中国語国際化）  
社会人1名、01年：この年高校を卒業し、社会人となった中国留学生1名・孔院生もつて  
社会人1名、02年：幼児を持つ外国人配偶者1名。

十一

- (1995). 「わかる」ということの意味(新編)。岩波書店。

立國語研究所日本語教育センター。(1998). シンボリカル・表現をえた在住外国人の日本語学習の問題点をさぐる——平成9年度日本語教育研究会(第2回)。東アジアの言文別冊—シェンダーの社会言文学。pp.137-157.

外山貴博。(2001). 「行為と發表情式のエヌ・ゲニアードー留学生家族の子どもは国際園地でどう育つのか」。東京大学国際会議。

瀬川浩。(1996). 「東アジアの言文別冊—シェンダーの社会言文学。pp.137-157。

西木光太郎。(1999). 正統的周辺参加論におけるアーティティイ構図概念の基礎——「東京言語問題研究会」への考察。『東京言語問題研究会』(第2回)。東京言語問題研究会。

井島義彦。(2000). 「異文化間教育の実践・研究」の紹介(「施氏の報告」http://www.u-gakugei.ac.jp/~gato/hukakani/jissenkou.html)。

マイヤロフ、ミルトン(田村伸・高野宜之訳)。(2002). バクアの本質——生きることの意味。ひめゆり出版(Mayerson, M. (1971). *On Coming - New York: Harper & Row Publishers, Inc.*)。

レイブ、ジーン・ウェンガー、エティエンヌ(佐伯洋記)。(1993). 「状況に埋め込まれた学習」。英米園芸(Lave, J. & Wenger, E. (1991). *Situated learning: Legitimate Peripheral Participation*. Cambridge: Cambridge University Press. Cambridge)。

参考文献

石井樹理子。(1997). 外国人記者に対する日本語教育の進歩。『日本語學—21世紀への展望』。16. 6 (1997. 5月臨時増刊号)。pp.162-168.

石井由香。(1995). 国際報道と日本化によりよく生きるために。朝日洋編、「定住化する外国人」。講談社外国人定住問題叢書第2巻。明石書店。pp.73-102.

上野千鶴子。(1990). 「家父長制と音楽劇—マルクス主義フェミニズムの視点」。池田書店。

森山紀夫。(1995). 「国際報道とストレスマーケタから見えるニッポンの実像」。明石書店。

(26) ギリソン。(1986). p.22.

(27) メイヤロフ。(2002). p.209

(28) 勝川。(2003)

(29) 佐藤。(2000)

(30) 看付け資深教師。日本教師会誌。科学者教師道徳。出版や育てを適切に評価する保育士などの専門家。教師では、米の研究が、出汁の取り方など比較、偏見の性り方、児兒向けのお弁当の作り方などの基礎的な料理講習、のし袋を包くための包装講習などを実際に即した内容の講習を行っている。外国人・日本人に限らず、生活していく上で必要な内容であるため、日本人がランティティアの参加も多い。

井上千鶴子。(1995). 「丁寧さ」ということの意味。岩波書店。

日本儒学会。(1991). 『儒学研究』特集: 國際化と教育。フレーベル館。

橋川英治。(2000). 桥川英治による国際学会の実践記録—中間開催者および外國籍会員の少數な在住地城における現状について。中国開拓者定住促進センター記録。pp.145-146。

橋川英治。(2003). 地域ネットワーキングにおけるメディエータの機能—のしろ日本語学会の取り組みをまとめて。『異文化教育』18号。2003年6月発行予定。

森山紀夫。(1997). 「国際分離と女性—女性一同行する非能化」。日本経済評論社。

森山紀夫。(2000). 「アーティティイの陰面」。大修館書店。

安富和洋、阿部真美子、池田政子。(1993). 山梨県の幼稚園における園児の受け入れについて—多文化教育・保育の現状(1)。『山梨県立女子短期大学紀要』。26. 125-164.

森山紀夫。(1994). 国際化による女性問題から見たこと—多文化教育・保育の現状(2)。『山梨県立女子短期大学紀要』。27. 111-150.

—。(1997). 「日本人と格差した在日外国人女性に対する差別意識のための調査研究」。平成8年度文部省女性の社会参加支援特別推進事業。総務省。

佐藤幹一。(2000). 「公共性」。岩波書店。

井上千鶴子。(1995). 「丁寧さ」ということの意味。岩波書店。

井上千鶴子。(1998). 「在日外国人の母子保健—日本に生きる母と子—」。医学部院。

引用文献

Walby, S. (1990). *Therapeutic Patriarchy*. Basil Blackwell, Oxford.

ギリカン・キャロル(尾男春美子訳)。(1996)。『もうひとつの声—男女の運動論のちがいと女性のアーティティイ』。川島晶訳。『Gilligan, C. (1982). *In a Different Voice: Psychological Theory and Women's Development*. Cambridge, MA: Harvard University Press.』

岡田信忠。(1996)。近代女性と父权制。井上千鶴子・大澤利幸・吉田浩子・吉見英哉著。

上野千鶴子。(1996)。近親者と父权制。井上千鶴子著。

四三

- マッハリー, S. (1990). *Theorizing Patriarchy*. Basil Blackwell, Oxford.

リガル, キャロル(男爵)著子爵訳. (1986). 「もうひとつの性——男女の問題點のちがい」と女性のアイデンティティ. 山川謙著. (Gilligan, C. 1982). *In a Different Voice: Psychological Theory and Women's Development*. Cambridge, MA: Harvard University Press.)

原田理恵. (1996). 近代女性と家庭・貢献・性別. 上巻「腰子・大脳」. 須田伸介・吉野伸哉監修者.